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Du 29 janvier 
au 9 février 2024 
Ensemble77, 14es Journées 
Départementales Prévention 
Santé Sécurité 

Mars 2024
FRTP Île-de-France, 
Matinale PST sur le thème : 
« Ensemble, changeons le 
scénario pour agir sur la 
prévention et la sécurité » 

28 et 29 mai 2024 
Salon de l’AMIF

22 mars 2024 
Les Canalisateurs, 
Matinée de l’eau 
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JOP 2024, nous voulons 
être de la fête !
Alors que 2023 vient de s’achever, c’est déjà l’heure du bilan. Au bout 
du compte, le millésime 2023 restera comme un bon cru ! L’activité 
Travaux Publics en Île-de-France a globalement progressé (+3,5 % en 
euros constants).

Ce chiffre cache malheureusement des disparités territoriales et de 
métiers. Le contexte est resté compliqué : un retour de l’inflation, une 
hausse des taux d’intérêt, des trésoreries fragilisées confrontées à des 

José RAMOS
Président de la FRTP
Île-de-France

délais de paiement qui s’allongent à nouveau et aux remboursements des PGE. Ces différents éléments impacteront certainement les résultats.

Pour 2024, le ciel s’assombrit ! Un contexte international incertain, une crise de l’immobilier qui se confirme, entraînant un effondrement des 
droits de mutation, des Jeux Olympiques et Paralympiques laissant craindre une perturbation de l’activité économique en Île-de-France pendant 
plusieurs mois. Le secteur craint une baisse d’activité de 10 % en euros constants menaçant directement 7 000 emplois.

Plus que jamais, nous avons besoin de nous fédérer et d’être unis pour défendre l’entrepreneuriat et faire prendre à notre secteur le virage de la 
transition environnementale.

J’en appelle à la responsabilité de chacun pour que les Jeux Olympiques et Paralympiques de 2024 restent une fête.

Alors que, depuis 4 ans, les JOP contribuent à l’activité de la construction et véhiculent des valeurs porteuses d’espoir, il ne faudrait pas que les 
interdictions de chantier et les restrictions de circulation par leur ampleur et leur durée mettent à mal des pans entiers de l’économie.

Les entreprises de Travaux Publics ne peuvent pas s’arrêter pendant 3 mois. 

Nos chantiers doivent pouvoir être approvisionnés, nos collaborateurs en capacité de venir au travail, la période mise à profit pour finaliser les 
études et lancer les procédures administratives qui permettront, dès le 9 septembre, de relancer l’activité à plein.

Nous travaillons avec l’État, la Métropole du Grand Paris, la Ville de Paris et les différents partenaires institutionnels pour limiter les impacts 
négatifs des Jeux et mettre en place les mesures compensatrices en cas d’impossibilité réelle de travailler.

Pour nos salariés qui seraient en activité partielle, ils pourront s’ils le souhaitent, après une formation à la sécurité, participer aux opérations de 
sécurisation des Jeux. 

Vous pouvez compter sur moi pour mobiliser votre Fédération et ses mandataires autour des 3 grands sujets qui vous préoccupent depuis déjà 
quelques années. 

– L’économie évidemment en poursuivant les rendez-vous auprès des grands Maîtres d’ouvrage franciliens pour vous donner la lisibilité 
 indispensable au pilotage de votre entreprise et limiter les effets négatifs des JOP 2024. À la surchauffe du premier semestre ne doit pas 
 succéder un second semestre à l’arrêt. Ce serait mortifère pour nos entreprises et leurs salariés.
– L’emploi et la formation pour vous permettre de disposer des compétences indispensables au développement de votre entreprise. 
– La transition environnementale. Les Travaux Publics, comme l’ensemble des secteurs économiques, s’interrogent et agissent pour réduire 

leur empreinte carbone et construire durable. Des répercussions sont à attendre, certes, dans la façon de produire, dans les matériaux utilisés, 
mais aussi dans la formation du personnel. La décarbonation de nos activités et le développement de l’économie circulaire peuvent apparaître 
aujourd’hui comme des contraintes, mais elles se transformeront demain en opportunités. 

En ce début d’année, je formule pour vous, vos entreprises et vos collaborateurs des vœux de réussite, d’épanouissement personnel et profes-
sionnel et pour le secteur des Travaux Publics plein de nouveaux défis, gages de succès à venir ! 

Je vous souhaite une agréable lecture et espère que les principales actions portées par la Fédération animeront en vous le sens de l’intérêt collectif 
dont nous avons tant besoin.

José Ramos

ÉDITO
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DOSSIER

ASSEMBLÉE 
GÉNÉRALE 
2023

Construisons 
ensemble une 
ville désirable 
et résiliente !

Conférence de presse

En amont de l’Assemblée Générale de la 
FRTP Île-de-France s’est tenue une 
conférence de presse autour du Président 
José RAMOS. Aux côtés d’Olivier ZUNQUIN, 
Président de la Commission Développement 
économique, Jean-Pierre GUGLIELMI, 
Président de la Chambre Syndicale des 
Travaux Publics Petite Couronne Paris, 
Jean BOUZID, Président du Syndicat 
Yvelinois des Travaux Publics, et Anthony 
KEROB, Président du Syndicat Val-d’Oisien 
des Travaux Publics, il a dressé le bilan 
de l’année 2023 tout en dessinant les 
perspectives pour 2024. 
Un millésime 2023 que le Président de la 
FRTP Île-de-France a qualifié de « bon 
cru » avec une activité Travaux Publics en 
progression de +6 % en euros courants 
pour la troisième année consécutive. 
Les inquiétudes pour 2024 demeurent 
toutefois nombreuses à l’approche des 
Jeux Olympiques et Paralympiques et 
nécessitent un travail main dans la main 
avec les partenaires institutionnels pour 
limiter l’arrêt de l’activité et mettre en 
place des mesures compensatrices en cas 
d’impossibilité de travailler. S’ajoutent à 
cela la crise de l’immobilier entraînant 
la baisse des droits de mutation à titre 
onéreux des départements et l’allongement 
des délais de paiement mettant à mal les 
trésoreries des entreprises. Les entreprises 
des Travaux Publics restent cependant 
résolument tournées vers l’avenir en tant 
que secteur avant-gardiste de la transition 
environnementale. 
Le secteur recrute en effet entre 6 000 et 
8 000 collaborateurs par an et le Président 
a rappelé aux journalistes présents que la 
FRTP Île-de-France entend bien accompagner 
les entreprises dans la transformation de 
leurs métiers, avec, comme objectif, une 
baisse de 40 % des émissions de CO2

 
d’ici 2030. 

Le 15 novembre 2023, la FRTP Île-de-France s’est réunie au siège 

de la SMABTP à l’occasion de son Assemblée Générale. L’occasion 

pour les adhérents de pouvoir assister à deux tables rondes 

passionnantes sur le thème « Construire durable pour la ville de 

demain ». Au cours de ces conférences, auxquelles ont participé 

de nombreux experts parties prenantes de la construction de la 

ville et de ses infrastructures, ont été abordés les enjeux multi-

dimensionnels de la ville de demain. L’importance de la technologie, 

de l’innovation, et d’une planification urbaine centrée sur l’humain, 

ses désirs et sur la résilience face au changement climatique a 

été particulièrement soulignée. En voici résumés les meilleurs 

moments ! Bonne lecture ! 
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La première table ronde a été lancée avec une grande hauteur de 

vue par Jean-Christophe Fromantin, Maire de Neuilly-sur-Seine, 

Vice-Président du Conseil Départemental des Hauts-de-Seine en 

charge des infrastructures routières et navigables et Président de 

Territoires en Mouvement. Pour l’élu, « la ville doit être repensée, 

non pas uniquement selon des critères urbanistiques, mais en 

tenant compte des rêves et des aspirations des individus ». Or, 

les citadins voudraient aujourd’hui et demain travailler là où ils 

désirent vivre. Mais où désirent-ils vivre ? « Il y a là un paradoxe 

apparent, expose Jean-Christophe Fromantin, car les citadins 

veulent pouvoir concilier la vie urbaine et la proximité avec la 

Table ronde 1 : quels sont les enjeux pour 
penser, aménager et construire la ville de 
demain ? 

deux composantes de l’urbanisme, à savoir l’espace urbain et 

l’immobilier, puissent se combiner harmonieusement pour créer 

des quartiers vivants et attractifs, où les gens ont envie de rester ». 

Or, l’urbanisme actuel est soumis à de nombreuses contradic-

tions, notamment en ce qui concerne la densité, l’utilisation de 

l’espace public et la biodiversité. Sandra Jover souligne notam-

ment la complexité de l’application des mesures de zéro artificia-

lisation nette. « Pour pouvoir tout à la fois augmenter la densité 

urbaine et les espaces publics, il est nécessaire de trouver une 

articulation entre les métropoles et les villes moyennes, car c’est 

dans ces dernières que se trouve la réserve de logements. » Pour 

nature. D’ailleurs, ils ont une 

tendance centrifuge, s’éloignant 

de la ville dès qu’ils en ont la 

possibilité ! » Pour lui, ce con-

stat conduit à interroger le 

modèle urbain : va-t-on vers 

davantage de concentration ur-

baine ou vers un système plus 

distribué ? « J’opte pour la sec-

onde option. L’hypermétrop-

olisation offre désormais peu 

d’avantages aux yeux de nos 

concitoyens, et il est probable 

que nous allions au contraire 

vers un desserrement urbain. » 

Cette dynamique sociétale 

pourrait être favorisée par le 

déploiement de certaines tech-

nologies, comme la 5G ou la 

fibre optique, qui permettent 

l’accès aux services essentiels, 

Sandra Jover, la réussite des 

projets urbains passe aussi 

par un renforcement de la 

collaboration entre le secteur 

public et le secteur privé. « Cela 

permettrait d’ajouter de la 

flexibilité et de l’adaptabilité 

dans la gestion des projets, 

deux qualités nécessaires à 

l’heure des mutations rapides 

des usages et des modes de 

consommation d’espace et 

de temps », conclut l’experte, 

soulignant également que ces 

évolutions rapides nécessitent 

d’accepter que les objectifs 

des projets urbains puissent 

évoluer au cours du temps. 

La suite de la table ronde se 

poursuit sur le thème de 

l’attractivité des villes en tant 
autrefois regroupés dans les grands centres urbains, en tout point 

du territoire, même les plus éloignés. « Il est nécessaire d’obser-

ver et d’analyser ces changements structurels pour mieux orienter 

l’aménagement urbain du futur », estime-t-il. Dans ce contexte, 

Jean-Christophe Fromantin plaide pour une réévaluation du rôle 

des élus, les exhortant à « dépasser la simple rationalisation de la 

vie publique pour se concentrer davantage sur l’intégration des 

aspirations des citoyens dans leur prise de décisions ». 

Après cette brillante réflexion sur la ville de demain, les débats 

se sont focalisés sur la nécessité de créer des espaces de vie dy-

namiques et agréables dans nos villes. « Trop d’écoquartiers et 

de “smart cities” se sont, dans un passé récent, concentrés sur la 

technologie au détriment de l’humain, ce qui a souvent conduit à 

la naissance de quartiers sans vie. Nous ne devons plus faire cette 

erreur ! », lance Sandra Jover, Directrice régionale Île-de-France 

Développement de Projet de Linkcity. « Il est essentiel que les 

que modèles urbains avec Chloé Voisin-Bormuth, Directrice 

générale de Paris Île-de-France, Capitale Économique. « Face 

aux nombreuses incertitudes générées par les crises succes-

sives, les villes ont deux choix : céder à la panique, ou réagir 

de manière positive en faisant preuve de créativité », lance 

Chloé Voisin-Bormuth. Vienne a choisi la seconde option. « La 

capitale autrichienne est un exemple réussi de Smart City, 

dans laquelle l’approche n’est pas centrée sur la technologie, 

mais sur l’humain », explique la directrice, citant des initiatives 

comme le forfait de mobilité à 365 euros ou une stratégie 

économique axée sur le développement humain, tout en souli-

gnant que « la réussite de tels projets est liée à la grande con-

fiance qui règne entre les différents acteurs de la ville – secteurs 

privé/public et société civile ». Chloé Voisin-Bormuth nous fait 

ensuite voyager du côté de Hambourg, exemple de ville résiliente, 

qui a surmonté diverses crises. La cité allemande a ainsi créé des 

quartiers inondables innovants pour faire face aux inondations, 

ou décuplé sa capacité à produire massivement du logement 

abordable pour absorber l’afflux de réfugiés en 2015. Enfin, l’experte 

a évoqué le Grand Paris, se félicitant de son attractivité croissante 

pour les investissements directs étrangers et en matière de 

Recherche & Développement, soulignant que la région était 

la première mondiale en termes de réinvestissement. 

L’un des facteurs importants de l’attractivité du Grand Paris tient 

dans la présence de son fleuve, la Seine. C’est ce qu’explique 

Antoine Berbain, Directeur général délégué d’HAROPA Port, 

établissement issu de la fusion des ports du Havre, de Rouen et 

de Paris, créé pour renforcer la compétitivité du corridor fluvial à 

l’échelle internationale. Antoine Berbain rappelle que le secteur des 

Travaux Publics est le premier utilisateur du fleuve, avec près des 

deux tiers des marchandises transportées (matériaux de construction 

et de démolition). « Les Travaux Publics ont bien compris que le 

transport fluvial était une voie d’avenir : fiable, économique, encore 

en sous-capacité d’utilisation et disposant d’une empreinte carbone 

réduite », se félicite Antoine Berbain, mentionnant la mise 

en chantier prochaine sur la plaine d’Achères de Port Seine 

La deuxième table ronde invite les experts à illustrer différentes 

facettes de la ville résiliente. 

Circularité des territoires
La première intervention est celle de Jean-Michel Genestier, 

Conseiller de la Métropole du Grand Paris, en charge de la 

logistique. « La logistique dans une Métropole comme la nôtre 

est d’une grande complexité, notamment lorsqu’il s’agit d’assurer 

des livraisons juste à temps. Mais il existe des solutions pour la 

rendre plus opérationnelle tout en réduisant son impact carbone », 

pose Jean-Michel Genestier. Le conseiller suggère ainsi le recours 

à l’intermodalité ou au report modal, en passant du transport 

routier au ferroviaire ou au fluvial − « dès que cela est économique-

ment viable » − avec un point d’attention particulier sur la logis-

tique du dernier kilomètre, qui peut par ailleurs être optimisée 

grâce à l’utilisation de logiciels avancés branchés sur la Smart 

City. Pour cela, il appelle de ces vœux la création d’un Schéma 

logistique national, « un master-plan qui permettrait d’améliorer 

la compétitivité tout en réduisant davantage l’impact de la chaîne 

logistique ». En attendant, Jean-Michel Genestier indique aborder 

les préparatifs logistiques pour les Jeux Olympiques, soulignant 

la nécessité de maintenir la continuité de la vie économique mal-

gré les restrictions de transports temporaires.

Planification écologique
Cette deuxième facette de la ville résiliente est abordée par Justine 

Dalphin, Directrice de la Transition Écologique au Conseil 

Départemental de l’Essonne. « Pour atteindre les objectifs ambi-

tieux de décarbonation, notamment la réduction des gaz à effet 

de serre (GES) de 55 % d’ici 2030, nous sommes face à un mur 

Métropole et ses 100 hectares dédiés à l’accueil d’activités.

Cette première table ronde est conclue par Alexandre Kulinicz, 

Directeur technique de la SMABTP, assureur de référence de la 

construction et hôte de cette Assemblée Générale. « Une idée 

reçue consiste à penser que le rôle des assurances se limite à 

l’indemnisation des sinistres. Or, notre champ d’action est beau-

coup plus vaste, puisque nous garantissons la pérennité des en-

treprises après des incidents graves et nous jouons un rôle actif 

dans la prévention des risques, notamment liés au changement 

climatique, en partageant les données que nous collectons », ex-

pose Alexandre Kulinicz. L’expert insiste également sur le fait que 

les assureurs sont proactifs dans l’accompagnement de l’innova-

tion. « Alors que l’impact du changement climatique augmente 

les risques et les coûts pour les assureurs, il est nécessaire de 

maintenir des infrastructures résilientes. C’est pourquoi nous 

soutenons toutes les innovations – béton bas carbone, réem-

ploi, préfabrication… – qui vont dans le bon sens, avec la volonté 

d’intégrer toutes ces nouveautés dans le système assurantiel », 

conclut Alexandre Kulinicz.

d’investissement, expose-t-elle. L’atteinte de cet objectif néces-

site l’implication totale de tous − État, entreprises et collectivités 

locales − pour définir un plan, avec des trajectoires secteur par 

secteur. » Pour Justine Dalphin, les collectivités jouent un rôle 

central dans cette planification : d’une part, en raison de leurs 

compétences (voiries, rénovation énergétique, réseaux de chal-

eur…) et, d’autre part, car elles représentent 70 % de l’investisse-

ment public civil. « Or, les collectivités sont appelées à porter 

12 milliards d’euros sur les 70 milliards d’euros annuels néces-

saires à l’atteinte des objectifs, soit un doublement de leurs 

investissements actuels… » Et Justine Dalphin de donner deux 

exemples d’actions mises en place dans son département. Le 

premier est celui du plan « éco-ambition 91 », conçu à horizon 

2030, qui inclut différentes actions d’atténuation (routes, bâti-

ments, rénovation), d’adaptation (anticipation, préparation) et 

de préservation de la biodiversité. Le second est l’instauration au 

sein du département d’un « budget vert », qui permet d’évaluer 

l’impact environnemental des dépenses et de réorienter les in-

vestissements vers les objectifs de décarbonation. « En somme, 

cet outil aide à cibler les arbitrages budgétaires sur des dépenses 

défavorables du point de vue climatique pour les corriger », 

conclut-elle. 

Décarbonation des énergies
Carmen Munoz-Dormoy, Directrice déléguée de la Recherche & 

Développement d’EDF en charge des activités aval, a exposé les 

enjeux et les stratégies de décarbonation dans divers secteurs. 

« L’un des principaux axes de mon travail consiste à trouver 

les moyens de réduire la consommation d’énergie à travers la 

sobriété, l’efficacité énergétique, ainsi que la décarbonation de 

Table ronde 2 : pour une ville résiliente : 
horizons et solutions pour le futur

«
La ville doit être repensée, 

non pas uniquement 
selon des critères 

urbanistiques, mais 
en tenant compte 

des rêves et des 
aspirations des individus.

«
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l’énergie elle-même. » Pour elle, l’un des enjeux majeurs est de 

produire de l’énergie décarbonée, notamment via la production 

nucléaire et les énergies renouvelables. « Cette orientation donne 

une importance croissante à l’électrification et à la nécessité 

d’adapter les réseaux aux énergies renouvelables décentralisées, 

souligne Carmen Munoz-Dormoy, ce qui nécessite une évolution 

vers des réseaux intelligents et robustes. » Dans cette logique, la 

Directrice met en avant des initiatives telles que le déploiement 

massif de pompes à chaleur – « y compris des versions à haute 

température pour l’industrie » − et l’électrification des trans-

ports. « Dans le secteur industriel et les transports lourds, de 

nombreuses solutions sont encore en développement, indique 

Carmen Munoz-Dormoy, notamment concernant l’hydrogène 

décarboné comme vecteur énergétique alternatif. » Toutes ces 

innovations et tous ces progrès sont encouragés et permis par 

l’engagement sans faille d’EDF dans la transition énergétique, 

avec un investissement prévu de 25 milliards d’euros par an. 

Gestion de l’eau
Guillaume Lanfranchi, Directeur eau et assainissement du 

Conseil Départemental du Val-de-Marne, a présenté les enjeux 

de la gestion de l’eau pour son département, qui comprend 

100 kilomètres de berges le long de la Marne et de la Seine. Le 

premier est celui de la protection du milieu naturel, en luttant 

contre la pollution – par la mise en place de réseaux en séparatif – 

notamment pour assurer la baignabilité des cours d’eau. « Pour 

nous, l’Héritage des Jeux Olympiques consistera à pérenniser la 

baignade en mettant en place des mesures pour maintenir leur 

propreté », explique-t-il. Le deuxième enjeu est celui de la protec-

tion de la ressource en eau. « À cet effet, outre la réduction de la 

consommation, nous prônons la réduction du gaspillage, nota-

mment en entretenant et en réparant les fuites d’eau présentes 

sur les infrastructures d’eau potable, et enfin nous recherchons 

de nouvelles ressources, en développant les sources existantes et 

en les diversifiant – collecte des eaux pluviales et traitement des 

eaux usées. »

Le troisième enjeu décrit par Guillaume Lanfranchi est celui de 

la gestion de crise climatique. « Nous devons arriver à améliorer 

notre résilience face aux aléas climatiques. Par exemple, pour 

limiter l’impact des épisodes de fortes pluies, nous favorisons 

l’infiltration d’eau à la parcelle, la désimperméabilisation des sols 

ou la mise en place de dispositifs – murettes, batardeaux – pour 

gérer les excès d’eau. »

Recyclage/réutilisation
Sur ce thème, central pour la profession des Travaux Publics, 

Reda Semlali, président de l’UNEV (Union Nationale des 

Entreprises de Valorisation, syndicat de la FNTP), rappelle 

d’abord l’utilité des terres excavées et des gravats de démoli-

tions – considérés comme des déchets à partir du moment où ils 

sortent de l’emprise du chantier – dans l’aménagement des 

paysages urbains, citant les Buttes-Chaumont et le parc 

Montsouris comme exemples historiques de parcs réalisés avec 

des déchets de la construction. « La réutilisation de ces maté-

riaux a toujours été pratiquée. Mais, aujourd’hui, nous pouvons 

Trois start-up en faveur d’une ville résiliente

À l’occasion de l’Assemblée Générale, trois start-up 
porteuses de solutions en faveur d’une ville résiliente 
sont venues présenter leurs ambitions et projets. 

Hydro Climat. Cette start-up, représentée par 
Arnault Trac, directeur du développement, est 
spécialisée dans la collecte et le traitement de don-
nées climatiques pour aider les acteurs publics à 
anticiper, planifier et s’adapter aux défis posés par 
le changement climatique. « Nous récoltons des 
données climatiques, notamment celles du GIEC, 
et nous les retraitons en les croisant avec d’autres 
sources afin de fournir des informations pertinen-
tes et précises aux décisionnaires », détaille Arnault 
Trac. Hydro Climat peut ainsi apporter son exper-
tise dans la planification de quartiers résilients et 
durables ou la construction d’infrastructures en 
considérant les impacts futurs du changement cli-
matique pour garantir leur rentabilité et viabilité à 
long terme. 

Ecopals. Créée en 2021, cette start-up berlinoise, 
présentée par son directeur de la Recherche 
& Développement Martin Elizalde Lecuona, 
transforme le plastique non recyclé en composés 
polymères capables de remplacer les additifs 
polymères du bitume des chaussées habituellement 
issus de plastique vierge. « Nous travaillons avec 
des acteurs du recyclage pour utiliser le plastique 
non conventionnellement recyclable, qui autrement 
serait destiné à l’incinération. » La jeune pousse, 
en pleine expansion, travaille en partenariat avec 
divers acteurs, dont des centrales d’enrobages, et a 
lancé 30 routes pilotes en Allemagne, y compris sur 
une autoroute (prévue début 2024). 

TechSafe Industries. Cette jeune pousse est spécia-
lisée dans le développement de solutions innovan-
tes intégrant la production d’énergie renouvelable 
aux infrastructures urbaines. « Notre produit phare 
est une gamme de murs antibruit qui génèrent 
de l’électricité à partir de sources solaires et éoli-
ennes », présente Tuan Nghiem Vu, Directeur du 
développement de TechSafe Industries. Ces murs 
multifonctionnels transforment ainsi une structure 
passive en un générateur d’énergie actif. La start-
up a déjà déployé son produit sur une portion de 
100 mètres pour VINCI Autoroutes sur l’autoroute 
A4. « L’électricité produite par ces murs est utilisée 
pour alimenter les lampadaires, ou peut être réin-
jectée dans le réseau électrique, ce qui maximise son 
utilité », conclut Tuan Nghiem Vu. 

faire encore mieux ! Or, nous sommes face à une injonction 

contradictoire. Alors que nous recyclons déjà 70 % des déchets 

du BTP, nous peinons en effet à trouver des exutoires. Nous nous 

heurtons à plusieurs obstacles, tels que les principes du Zéro 

Artificialisation Nette (ZAN) ou la concurrence avec les réserves 

foncières. Surtout, la commande publique n’impose encore que 

trop rarement l’utilisation de matériaux recyclés dans les cahiers 

des charges », déplore Reda Semlali. Quant aux plateformes de 

recyclage, elles sont victimes du syndrome du PUMA (Projet 

Utile Mais Ailleurs), ce qui rend leur installation difficile. « C’est 

pour ces raisons qu’il apparaît nécessaire et urgent de pouvoir 

disposer d’une planification ambitieuse et à long terme pour la 

gestion des déchets du BTP. C’est pour moi la seule manière de 

nous donner les moyens de notre ambition collective ! », conclut 

Reda Semlali. 

Conclusion de 
l’Assemblée Générale
Marc Guillaume, Préfet de la région Île-de-France et Préfet de 

Paris, a marqué de sa présence exceptionnelle la dernière partie 

de cette Assemblée Générale. L’occasion d’une discussion à 

bâtons rompus avec José Ramos, Président de la FRTP Île-de-

France qui a pu faire part au représentant de l’État, de manière 

directe, des questions et inquiétudes légitimes des entrepre-

neurs. José Ramos est tout d’abord entré dans le vif du sujet à 

propos des Jeux Olympiques : « Après avoir traversé plusieurs 

crises, dont celle du Covid-19, les entrepreneurs ressentent une 

inquiétude croissante quant à la manière dont le secteur passera 

2024, en raison des incertitudes économiques et opérationnelles 

liées à la tenue des Jeux Olympiques et Paralympiques. Je m’in-

terroge notamment sur la façon dont les entreprises vont pou-

voir redémarrer efficacement après l’été, en particulier à partir du 

9 septembre, après la cérémonie de clôture. » Marc Guillaume a 

répondu de manière franche et circonstanciée à ces réflexions : 

« Je tiens tout d’abord à vous féliciter, vous les entrepreneurs 

de Travaux Publics, car c’est en grande partie grâce à vous que 

nous aurons livré les infrastructures des JO à temps. Ces Jeux 

constituent également pour vous une vitrine de votre savoir-faire 

qui sera vue par des milliards de personnes dans le monde. 

Ensuite, je reconnais que vos inquiétudes sont légitimes. Il y aura 

des zones et des périodes de restriction autour des sites des 

JO et la circulation sera compliquée dans la zone. En revanche, 

les interruptions de navigation sur la Seine seront réduites au 

minimum et seulement certains jours clés, autour de la céré-

monie d’ouverture notamment. Mais vos entreprises seront im-

pactées – entre 5 500 et 7 000 de vos collaborateurs pourraient 

connaître le chômage partiel –, c’est pourquoi nous avons mis 

au point en partenariat avec la FRTP la possibilité qu’ils puissent 

suivre des formations en sécurité privée, ce qui leur permettra 

d’avoir une activité pendant les Jeux. 

En attendant, il est essentiel de maintenir une communication 

continue entre les acteurs économiques et les autorités pour 

gérer au mieux les impacts des JO, et que vous puissiez redémar-

rer votre activité de manière optimale dès le 9 septembre. »

José Ramos a pu réagir à ces propos en insistant notamment sur 

certains points clés : « J’insiste sur le fait qu’il est primordial que 

les Maîtres d’ouvrage publics et parapublics puissent continuer 

à travailler sur les dossiers et affaires en cours, pour que, le 

9 septembre, nos entreprises puissent se relancer directement. 

Par ailleurs, pour passer au mieux cette période délicate, nous 

aurons besoin d’une trésorerie en bonne santé. C’est pour cela qu’il 

faut absolument que nos donneurs d’ordre respectent les délais 

de paiement, conformément à la loi LME. » Sur ces éléments, 

le Préfet s’est engagé à faire passer le message à l’ensemble des 

Maîtres d’ouvrage, avant de conclure sur l’aspect positif des Jeux 

Olympiques de Paris : « Ces Jeux sont une chance exception-

nelle pour notre pays. Il faut que ce soit une énorme fête. C’est 

l’occasion de montrer au monde de quoi la France est capable

lorsqu’elle est rassemblée et unie ! », a conclu Marc Guillaume. 
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                SPTP

Assemblée Générale Ordinaire et 
rencontres
L’Assemblée Générale Ordinaire du Syn-
dicat Parisien des Travaux Publics s’est 
tenue en octobre dernier au Parc des 
Princes. La séance de clôture portait sur 
les travaux et défis liés aux sites et infra-
structures des JOP PARIS 2024. À cette 
occasion, le Syndicat a eu le plaisir d’ac-
cueillir Messieurs Anthony PIQUERAS 
– Directeur des Sites & Infrastructures 
COJO PARIS 2024 – et Philippe ROZIER – 
Directeur Général Adjoint SOLIDEO – qui 
ont partagé leur expérience et échangé 
avec l’auditoire. Cet après-midi s’est con-
clu par une visite guidée de l’embléma-
tique Parc des Princes et un cocktail con-
vivial. 
 
Tout au long de l’année, au service de ses 
entreprises, le Syndicat organise aussi 
régulièrement des rencontres avec les 
acteurs de la profession, récemment le 
SIAAP et SNCF RÉSEAU. 
 
 

LA VIE DES
SYNDICATS

              STP77

Assemblée Générale 
Le 10 octobre 2023, le Syndicat des 
Travaux Publics de Seine-et-Marne tenait 
son Assemblée Générale sur le thème : 
« Changement climatique et mutations 
économiques : spectateurs ou acteurs ? » 
au Musée aéronautique Safran à Réau. 
Après une intervention « bousculante », 

éclairante et inspirante de Philippe 
DESSERTINE, Directeur de l’Institut 
des Hautes Finances, Président du 
Comité de Prospective du Comité 21, 
s’est tenu un débat constructif qui 
a réuni Pierre ORY, Préfet de Seine-
et-Marne, Jean-Philippe DUGOIN-
CLEMENT, Président de GPA et de 
l’EPF Île-de-France, Vice-Président 
du Conseil Régional d’Île-de-France, Guy 
GEOFFROY, Président de l’AMF77, 
Thierry CERRI, Conseiller départe-
mental délégué à la mission « Seine-
et-Marne 2040 », Jean-Baptiste REY, 
Directeur général adjoint de l’EPA 
Marne/EPA France, autour de Pascal 
PIAN, Président du STP77.

Forums du STP77
300 participants étaient réunis le 
22 novembre 2023 pour assister aux 
forums organisés par Ensemble77 : 
le 25e forum des Collectivités Terri-
toriales et des Travaux Publics et le 
2e forum Prévention Santé Sécurité.
Malgré la tenue du Salon des Maires 
et des Collectivités Locales le même 
jour, ils sont venus nombreux pour 
participer aux 4 tables rondes 
proposées sur la matinée qui ras-
semblait donc, pour la première fois, 
2 forums.
Après les propos d’introduction 
éclairants et inspirants d’Hubert 
PEIGNE, ancien Directeur de 
l’Équipement de Seine-et-Marne, 
1er « Monsieur Vélo » au 2e Forum 
Prévention Santé Sécurité et d’Anna 
SAINT-PIERRE, Designer, au 25e Forum 
des Collectivités Territoriales et des 
Travaux Publics, les tables rondes 
se sont enchaînées, animées par de 
nombreux intervenants élus et experts.
Tous se sont retrouvés autour des 
nombreux stands à l’issue des 
travaux.

Ces forums ont été l’occasion, entre autres 
moments forts, de :
– la signature de la convention d’inno-

vation et de développement, projet de 
recherche expérimentale pour l’incor-
poration d’écomatériaux et la valorisa-
tion de gisements matière appliquée 
aux opérations d’aménagement et de 
Travaux Publics en Seine-et-Marne, qui 
lie le Département de Seine-et-Marne, 
EPA Sénart, EPA Marne/EPA France, le 
STP77 et Ensemble 77,

– l’engagement de 6 nouveaux adhérents 
au Club ESR77, portant à 72 le nombre 
d’adhérents au Club.

14e édition des Journées Départemen-
tales Prévention Santé Sécurité
Les 14es Journées Départementales Préven-
tion Santé Sécurité auront lieu du 29 jan-
vier au 9 février 2024.
Comme chaque année, elles proposeront 
une vingtaine d’actions de sensibilisation 
et formation sur la prévention des risques 
aux collaborateurs d’entreprises et agents 
de collectivités.
La prévention du risque routier profession-
nel reste un sujet phare et de nouveaux 
projets sont en préparation pour 2024 !  

            CSTPP

Économie circulaire, la CSTPP renforce 
son action auprès des entreprises et de 
la maîtrise d’ouvrage
La CSTPP s’engage aux côtés de la FRTP 
Île-de-France pour renforcer l’économie 
circulaire sur les chantiers. 
Le 2 juin dernier, le Conseil d’Administra-
tion recevait le Président de la commission 
environnement pour une présentation de 
la feuille de route économie circulaire, de 
ses objectifs et de l’outil de comptage des 
flux. Cet outil, co-développé avec le CERE-
MA, permettra désormais aux entreprises 
d’indiquer les quantités des flux entrants 
et sortants sur un chantier et d’avoir une 
auto-évaluation des volumes de matériaux 
recyclés utilisés sur le chantier.
Si les entreprises sont directement con-
cernées, les Maîtres d’ouvrage et Maîtres 
d’œuvre le sont tout autant. Ce sont eux 
qui ont la main pour prescrire le recours 
aux matériaux recyclés dans les ouvrages. 
Forte de la connaissance de son territoire, 
la CSTPP se mobilisera également pour 
aller à la rencontre des Maîtres d’ouvrage 
et des Maîtres d’œuvre et les encourager 
à intégrer concrètement dans leur marché 
l’usage des matériaux recyclés.
Des premiers contacts sont en cours : de 
manière bien avancée avec l’EPT Plaine 
Commune (93) ou encore le Conseil 
Départemental du Val-de-Marne.

Val-de-Marne 
Le 15 novembre dernier, la CSTPP parti-
cipait au 1er salon des achats du Conseil 
Départemental du Val-de-Marne. Cet événe-
ment a été l’occasion pour le Département 
d’affirmer sa volonté d’ouverture, de 
présenter sa nouvelle politique achats 
et sa future programmation pour les 
marchés d’eau, assainissement et voirie. 
S’agissant des entreprises, cette rencontre 
était attendue, leur offrant ainsi une vision 
à court et moyen termes des perspectives 
d’activités et leur permettant de mieux 
anticiper leur plan de charge.

3e édition Booste ton avenir
Le mercredi 27 septembre, la CSTPP était 
présente sur le forum Booste ton avenir 
à Créteil organisé par la Ville de Créteil et 
les acteurs du Service Public Régional de 
l’Orientation. Présente aux côtés de ses 
adhérents, ce rendez-vous de la rentrée 
de septembre est l’occasion de réaffirmer 
l’engagement des entreprises aux terri-

toires et de rappeler que les Travaux 
Publics recrutent et offrent des em-
plois durables et non délocalisables. 

Ville de Paris et 8e protocole de 
bonne tenue des chantiers 
La Ville de Paris est un Maître d’ou-
vrage de premier plan pour les entre-
prises de la CSTPP. L’année 2023 est 
particulièrement dense en termes 
d’activité sur la ville capitale avec en 
perspective les JOP 2024. Dans ce 
contexte, les enjeux d’acceptabilité 
des chantiers se font particulière-
ment ressentir. En lien avec la FRTP 
Île-de-France, la CSTPP poursuit son 
action auprès des entreprises pour 
s’assurer de la bonne application 
du 8e protocole de bonne tenue des 
chantiers. Ainsi, elle propose désor-
mais à ses entreprises adhérentes 
une formation clef en main d’une 
demi-journée. À destination des 
conducteurs de travaux et chefs de 
chantier, cette formation vise à dé-
cliner concrètement, en s’appuyant 
sur des exemples de terrain, l’en-
semble de la grille de notation de 
bonne tenue du chantier à laquelle 
les entreprises doivent se soumettre.

JOP 2024 
Particulièrement concernée par 
l’impact des Jeux Olympiques et 
Paralympiques, la CSTPP partici-
pe activement au comité JOP de la 
FRTP Île-de-France.

              STP91

Assemblée Générale
L’Assemblée Générale du Syndicat des 
Travaux Publics de l’Essonne (STP 91) s’est 
déroulée le 18 octobre 2023, au Château de 
Janvry. Un temps d’échange, de convivia-
lité et de partage pour les adhérents du 
STP 91, leurs collaborateurs et les partenaires, 
autour d’une activité ludique. Lors de cette 
Assemblée Générale, Olivier DELMER, 
Président du STP 91, a été confirmé dans 
ses fonctions de Président au sein du 
Syndicat. 

19e édition du Forum des Collectivités 
Territoriales et des Travaux Publics – 
Ensemble 91
Le 28 septembre 2023 avait lieu la 19e édi-
tion du Forum des Collectivités Territoriales 
et des Travaux Publics à Centrale Supelec 
organisé par le collectif « Ensemble 91 ». 
Le thème « Des villes en transition de l’Ac-
célération de la décarbonation de l’énergie 
au Zéro artificialisation nette » a été déve-
loppé autour de deux tables rondes. Le sa-
lon qui représente un temps fort de la pro-
fession a accueilli plus de 250 personnes.
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CCI Essonne
Le STP 91 était présent, le 30 novembre 
2023, à la journée de Promotion des 
Métiers « Day Clic Orientation » organisée 
à la CCI de l’Essonne pour promouvoir les 
métiers des Travaux Publics et créer de 
nouvelles vocations chez les 350 collégiens 
et lycéens participants à cette journée. Le 
préfet de l’Essonne, Bertrand GAUME, est 
venu saluer l’ensemble des professionnels 
pour cette action.

                SYTP

Le 28 novembre 2023, le Syndicat Yvelinois 
des Travaux Publics s’est réuni à l’occasion 
de son Assemblée Générale, au Vélodrome 
National de Saint-Quentin-en-Yvelines, 
lieu emblématique de son territoire et des 
futurs Jeux Olympiques et Paralympiques. 
Jean BOUZID, Président du SYTP, a fait 
le bilan de l’année 2022 et dévoilé le plan 
d’actions 2023-2024, tout en rappelant 
aux adhérents l’importance pour les entre-
prises d’avoir un relais, tel que le Syndicat,
auprès des Maîtres d’ouvrage. 
L’Assemblée Générale a également été 
l’occasion de mettre à l’honneur le sport 
dans le cadre des Jeux Olympiques et 
Paralympiques grâce à des prises de pa-
roles éclairantes sur : 

LES 
CANALISA-
TEURS 
Délégation 
Île-de-France

Un nouveau Délégué Régional pour 
l’Île-de-France 
Fabio ZAPPAVIGNA a été nommé Délégué 
Régional pour l’Île-de-France en novem-

                       

SVOETP
Plateau technique 
Le Syndicat Val-d’Oisien des Entreprises 
de Travaux Publics a effectué, le lundi 
27 novembre dernier, un point d’étape con-
cernant son plateau technique « Maçon 
VRD », situé à Bernes-sur-Oise. 
En partenariat avec le GEIQ et l’Afpa, onze 
stagiaires ont commencé en juillet 2023 
leurs contrats de professionnalisation 
dans huit entreprises du territoire pour 
une durée de 18 mois. Les retours du 
GEIQ ont montré qu’en quatre mois déjà 
les alternants ont eu une belle marge de 
progression, un sérieux qui ne demande 
qu’à être poursuivi jusqu’à l’obtention de 
leurs diplômes en janvier 2025. 

thème : « les réseaux d’eau à l’épreuve des 
générations ».

« Conduites invisibles : les Canalisateurs 
au 21e siècle »
Les Canalisateurs ont fait paraître un livre 
que vous pouvez commander sur le site 
www.canalisateurs.com

• POURSUITE DE LA DÉCLINAISON DU 
PACTE IDRRIM : travail en cours avec le 
Conseil Départemental du 91 et la DIRIF.

• SUIVI DU CONTRAT DE PLAN ÉTAT/
RÉGION : 2023/2027.

• ROUTES BARRÉES : poursuite de 
 la sensibilisation des Maîtres d’ouvrage 
 et des Maîtres d’œuvre franciliens 
 (Profession/OPPBTP).
• JEUX OLYMPIQUES ET PARALYM-

PIQUES 2024 : mesure de l’impact sur 
les travaux durant la période des JOP 

 (enquête de la FRTP Île-de-France) et 
rendez-vous pour porter la parole de 

 la profession (demande de visibilité, 
 réduction de la période du moratoire, 
 accessibilité à l’activité partielle, prêt de 
 main-d’œuvre…).

À VENIR : 
• ORGANISATION D’UNE MATINALE : il 
 a été décidé d’organiser, au printemps 
 2024, une matinale à destination des 

Maîtres d’ouvrage et des Maîtres 
d’œuvre. La thématique précise restera 

 à définir, mais ce pourrait être les 
propositions de la Profession pour 
lutter contre les îlots de chaleur. Il est 
à noter qu’à côté de leur activité tra-
ditionnelle les entreprises routières 
sont de plus en plus sollicitées pour 

 des travaux en espaces verts.
• PARTICIPATION AU SALON DES 
 MAIRES D’ÎLE-DE-FRANCE : 28 et 29 

mai 2024.

                       

ROUTES 
DE FRANCE 
ÎLE-DE-
FRANCE 
Plan d’actions 
Dans le droit fil de son Assemblée 
Générale, Routes de France Île-de-France a 
décliné son plan d’actions :
• RENDEZ-VOUS AVEC LES MAÎTRES 

D’OUVRAGE : plusieurs rendez-vous 
ont été menés avec la DIRIF, le Préfet 
de Région, Île-de-France Mobilités… 
Principaux sujets : la conjoncture, la dé-
carbonation de l’activité, la sécurité sur 
les chantiers.

• POURSUITE DES CQP : CQP « Cons-
 tructeur en Voirie Urbaine et Réseaux », 

CQP « Applicateur de Revêtements 
Routiers – Options « Enrobés » ou « En-
duits superficiels ». 

• POURSUITE DES ACTIONS DE PRO-
MOTION DES MÉTIERS. 

- Le développement du sport en 
 entreprise via le dispositif Bouger + 
 présenté par David ROBERT du 

Comité d’organisation Paris 2024,
- La préparation du territoire yveli-

nois pour l’accueil des Jeux évo-
quée par Benjamin ELOIRE du 
Département des Yvelines, 

- Les conséquences de l’organisa-
tion des Jeux sur les clauses d’in-
sertion dans les marchés publics 
par Karim HADDADJ de l’agence 
interdépartementale d’insertion 
ActivitY’.

Une soirée riche en échanges qui 
s’est achevée par quelques tours de 
vélo sur piste !

bre 2023 pour un mandat de 3 ans. 
Nicolas POUILLE, ancien Délégué 
Régional Île-de-France, est devenu 
Délégué Départemental du Val-de-
Marne pour un mandat de 3 ans. 

Pont de l’Arsenal 
En juin dernier, les Canalisateurs ont 
eu l’occasion de visiter les dessous 
du Pont de l’Arsenal.

Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024
En octobre 2023, la délégation 
francilienne des Canalisateurs a pu 
découvrir la base nautique de Vaires-
sur-Marne dans sa configuration 
JOP 2024 à l’occasion de la Coupe 
du monde de slalom en canoë-kayak.

Journée mondiale de l’eau/Matinée 
Les Canalisateurs 
La prochaine Journée Mondiale de 
l’Eau se déroulera le 22 mars 2024. 
Après 2 éditions en 2022 et 2023, 
les délégations régionales Canalisa-
teurs réorganiseront une 3e matinée 
de l’eau. Cette édition portera sur le 
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EN
BREF...

LE RAPPORT D’ACTIVITÉ 
DE LA FRTP 

Retrouvez les actions de nos Commis-
sions et Observatoires dans notre rapport 
d’activité annuel sur la période allant de 
novembre 2022 à novembre 2023, mais 
aussi les projets pour 2024. Consultable 
sur notre site www.frtpidf.fr, dans la partie 
ressources/communication, vous pourrez 
également y découvrir les événements 
marquants de la Fédération, des syndicats 
de spécialités et des syndicats territoriaux 
affiliés. Contact FRTP Île-de-France : 
n.gallego@fntp.fr

SEMAINE ACTEURS POUR LA PLANÈTE 
2023 : LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE 
AU CŒUR DES TRAVAUX PUBLICS 
FRANCILIENS

Face à l’urgence climatique, les entreprises de Travaux Publics 
s’engagent pour réduire leur impact environnemental. Initiée par 
la FNTP et déclinée en région par les FRTP, la Semaine Acteurs 
Pour La Planète a pour objectif de mettre en lumière les pra-
tiques des entreprises et les solutions portées par la profession 
en termes de transition écologique.

Cette année, du 2 au 9 octobre 2023, la FRTP Île-de-France a 
organisé divers événements sur le territoire francilien afin de con-
tinuer :
- D’informer les entreprises sur les évolutions des solutions 
 existantes,
- De s’engager dans la transition écologique,
- D’embarquer l’ensemble des acteurs (dont les Maîtres 
 d’ouvrage) dans cette démarche,
- De sensibiliser les jeunes autour des métiers de la profession.

Au programme
2 octobre : une session de Formation TeTP
À destination des dirigeants et des collaborateurs, une session 
de la Formation TeTP (transition écologique dans les Travaux 
Publics) a été organisée afin de faire monter en compétences les 
participants sur les enjeux environnementaux et les outils : SEVE-
TP, Oméga-TP et TP Demain.

4 octobre : webinaire « Nouvelles Énergies Nouvelles Motori-
sations »
Suite à la publication du livre blanc sur le sujet, Éric SORGO 
(Chef du service Transport et Logistique de la FNTP) est intervenu
lors de ce webinaire pour décortiquer et répondre aux ques-
tions autour des nouvelles solutions disponibles pour réduire 
l’empreinte carbone de nos entreprises.

5 octobre : visite du CFM BTP de Trappes et du bassin de 
stockage de Groussay (chantier de l’entreprise Parenge et de 
Rambouillet Territoire)
Des collégiens franciliens ont eu l’occasion de visiter le CFM 
BTP de Trappes pour découvrir les métiers des Travaux Publics et 
comment ils agissent en faveur de l’environnement. Pour com-
pléter leur immersion dans le secteur, ils ont visité le chantier du 
bassin de stockage de Groussay.
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ÉCONOMIE CIRCULAIRE : 
L’OUTIL DE COMPTAGE DE LA FREC VA 
ÊTRE TESTÉ

Pour accompagner la profession des Travaux Publics dans leur 
transition écologique et notamment sur le volet économie circu-
laire, une feuille de route a été établie pour encadrer cette volonté : 
la Feuille de Route Économie Circulaire (FREC) des Travaux Publics 
d’Île-de-France. Cette dynamique régionale est issue d’un parte-
nariat entre la Région Île-de-France, l’ADEME Île-de-France, le 
CEREMA et la FRTP Île-de-France. Pour répondre à l’un de ses 
objectifs, qui est d’accompagner les Maîtres d’ouvrage à attein-
dre leurs obligations réglementaires en matière de recyclage et 
d’évaluer leur performance, un outil a été élaboré.

Cet outil, développé en collaboration avec le CEREMA, a pour 
vocation d’évaluer les performances économie circulaire d’un 
chantier au regard des objectifs de la Loi relative à la Transition 
Énergétique pour la Croissance Verte (LTECV) et du Plan Régional 
de Prévention et de Gestion des Déchets (PRPGD) d’Île-de-
France.

Suite à divers échanges autour de l’outil avec des entreprises 
adhérentes et des Maîtres d’ouvrage, la première version de l’outil 
est prête à être testée en conditions réelles. Pour cela, Plaine 
Commune, dans le cadre de son AMO Métabolisme Urbain 2 sur 
l’économie circulaire dans les Travaux Publics, a identifié 2 des 
4 sites pilotes où l’outil pourra être testé.

LA FÉDÉRATION 
RENFORCE SON ÉQUIPE 

La FRTP Île-de-France a accueilli une nouvelle collaboratrice au 
sein de son équipe : Estelle NOURRIN en tant que Chargée des 
relations institutionnelles et Animation Réseau. 
Contact : e.nourrin@fntp.fr

Initiatives · Janvier 2024 · n° 35 15

6 octobre : réunion de lancement de la démarche « Recycleurs 
des Travaux Publics »
Suite à une campagne d’information et de sensibilisation lancée 
en mars 2023, plus d’une vingtaine d’entreprises franciliennes 
ont adhéré à la démarche. Cette réunion avait pour objectif de 
réunir les signataires et de discuter ensemble des ambitions des 
signataires sur le long terme. À la suite de la réunion, la plate-
forme de recyclage d’YPREMA à Émerainville a été visitée.

9 octobre : webinaire « Label RSE-TP »
À la disposition de la profession depuis 2021, le parcours RSE-
TP est une démarche 100 % dédiée aux Travaux Publics et offre 
une reconnaissance des bonnes pratiques mises en place par 
les entreprises. Comme plus de 200 entreprises, l’entreprise 
MEDINGER & Fils a fait le choix de s’engager et a partagé, lors 
de ce webinaire, son expérience de labellisation.
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LES MEMBRES ASSOCIÉS 
DE LA FRTP ÎLE-DE-FRANCE 

À ce jour, la FRTP Île-de-France compte plusieurs Membres associés au 
Conseil d’Administration, à savoir : l’Association Professionnelle des Paveurs-
APP, le Syndicat des Entrepreneurs de Travaux de Voies Ferrées de France-
SETVF, le Syndicat national des entrepreneurs spécialistes de travaux de répara-
tion et de renforcement des structures-STRRES, l’Union des Métiers de la Terre 
et de la Mer-UMTM (travaux de terrassement, de souterrains, fondations et 
forage, en site maritime et fluvial), l’Union Nationale des Entreprises de 
Valorisation-UNEV. 

MANDATAIRES PATRONAUX 
DE LA FRTP ÎLE-DE-FRANCE, 
POURQUOI PAS VOUS ?

Forte de plus d’une centaine de mandats patronaux, la Fédération 
Régionale des Travaux Publics Île-de-France recherche en perma-
nence des personnes issues du secteur afin de représenter la pro-
fession et sa dimension francilienne dans différentes instances. 
Le but : participer aux différentes réunions, évaluer les enjeux des 
discussions et défendre les intérêts des entreprises de Travaux 
Publics franciliennes en notre nom. Si vous êtes intéressé, n’hési-
tez pas à nous en faire part et à envoyer votre profil (C.V. et do-
maines de prédilection) sur idf1@fntp.fr 

LE 9 RUE DE BERRI S’EMBELLIT 
DE JOUR EN JOUR…

L’immeuble où sied la FRTP Île-de-France s’appelle dorénavant 
les Jardins de Berri. En cours de rénovation, chaque étage se dis-
tinguera par des espaces aux tons naturels et verdoyants. Notre 
étage, le 5e, fera l’objet de travaux au cours du 4e trimestre 2024, 
durant lequel nous déménagerons provisoirement au rez-de-
chaussée.

16

PARIS ÎLE-DE-FRANCE CAPITALE 
ÉCONOMIQUE 

La Fédération Régionale des Travaux Publics Île-de-France était 
présente le 27 novembre dernier à l’Assemblée Générale de Paris-
Île de France Capitale-Économique qui se dote d’un nouveau 
logo.
C’était également l’occasion de présenter le plan d’actions 2024 
qui s’articulera autour de :
- L’élargissement des membres de Paris-Île de France Capitale-
 Économique.
- Le renforcement de la promotion de l’Île-de-France à l’interna-

tional en mettant en avant ses critères d’attractivité.
- Le lancement du projet « Paris Place Juridique », qui réunit les 

professionnels du droit et les acteurs économiques pour ren-
forcer la place juridique de Paris.

- Et enfin, Paris-Île de France Capitale-Économique poursuivra 
 son travail sur les mobilités dans le cadre du Grand Paris, 

en portant une attention particulière sur les infrastructures 
routières et aéroportuaires.

GUIDE DES ÉCOLES 

La FRTP Île-de-France est heureuse de vous annoncer la parution de son Guide des écoles de Travaux Publics en Île-de-France, courant 
printemps 2024. Destiné aux jeunes scolaires à la recherche d’une orientation ou d’un projet professionnel, aux parents d’élèves, aux 
responsables de l’information et de l’orientation, aux CIO, PLIE, Missions Locales… le guide des écoles de Travaux Publics recense des 
formations Travaux Publics dispensées en Île-de-France. Il sera également accessible sur notre site www.frtpidf.fr comme la version 
précédente.
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Novembre 2023, football : victoire sur le terrain régional !  

Pour la 2e année consécutive, l’équipe 1 du CFM BTP s’est hissée à la 1re place en Île-de-France parmi 11 équipes concurrentes lors du
tournoi régional de football à Poissy. À saluer également l’équipe 2, qui a décroché une remarquable 5e place. 
 

Toutes nos félicitations aux apprentis du CFM BTP ainsi qu’à leurs entraîneurs pour 
ces beaux résultats contribuant au dynamisme de notre filière d’excellence !

En 2024, la SSEM − qui sera ouverte à toutes et tous − devrait concourir dans les 
disciplines suivantes : boxe éducative, football, basket-ball, futsal, badminton, cross, 
rugby, handball ou encore tennis de table. 

Pour en savoir plus, découvrez la plaquette sport du CFM BTP en scannant le QR code
ci-contre.

Décembre 2023 : 
champions de France de basket !!  

Jeudi 7 décembre 2023, à Poitiers, 14 CFA de présents avec un total de 24 équipes 
inscrites… et les apprentis du CFM BTP sont devenus champions nationaux de 
basket 3 x 3 !
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SPORT ET TRAVAUX PUBLICS ? VALEURS 
COMMUNES ET PERFORMANCES AU 
PROGRAMME !

La FRTP Île-de-France travaille avec ses partenaires comme la 
Société du Grand Paris ou le Service Public de l’Emploi Régional 
(Pôle Emploi, le réseau des Missions Locales…) pour faire con-
naître les métiers et opportunités professionnelles aux personnes 
en recherche d’emploi ou en reconversion. 
Un des axes les plus utilisés comme levier d’attractivité reste le 
sport dont les valeurs font écho à celles de la Profession : esprit 
d’équipe, engagement, dynamisme… 
Des actions comme l’opération « Du stade vers l’emploi » sont 
organisées par Pôle Emploi et, en septembre dernier, une édi-
tion dédiée aux métiers du Grand Paris Express, en lien avec la 
SGP, s’est déroulée au Rugby Club de Massy en Essonne. Cet 
événement propose aux entreprises de recruter autrement en se 
concentrant, dans un premier temps, sur les savoir-être des can-
didats, mis en valeur au travers d’une pratique collective du rugby 
dans un contexte de Coupe du monde. Le programme : 
- Le matin : candidats et recruteurs sont associés en équipe et 

jouent sous la conduite d’encadrants de la Ligue de Rugby. L’ob-
jectif étant que recruteurs et candidats puissent se découvrir au-
trement, sans le filtre formel de l’entretien professionnel et du C.V. 

- L’après-midi, c’est le job-dating avec des entretiens de recrute-
ment. 

Le GEIQ Île-de-France a fait des recrutements pour des forma-
tions qui seront réalisées, notamment, par des centres membres 
du réseau de Connexience, l’Académie des métiers des Travaux 
Publics. 

De véritables apprentis champions au cœur des entreprises de 
Travaux Publics !
Le sport est également complètement intégré dans les parcours 
de formation des apprentis. 
Membre fondateur de Connexience, le Centre de Formation aux 
Métiers du Bâtiment et des Travaux Publics de Saint-Quentin-
en-Yvelines accueille et forme plus de 500 apprentis par an du 
CAP au BTS depuis une quarantaine d’années. Le sport fait partie 
des valeurs que prône le CFM BTP, en lien avec les métiers. En 
2023, une Section Sport Études et Métiers (SSEM) a ouvert ses 
portes au CFM BTP en collaboration avec l’ANDSA (l’Association 
Nationale pour le Développement du Sport dans l’Apprentissage). 
En 2022, les apprentis et formateurs ont déjà eu l’occasion 
de participer et de briller à un certain nombre de compétitions 
sportives, notamment pour les disciplines suivantes : football, 
futsal, rugby ou encore cross féminin et masculin. 
Et, pour cette année 2023, le CFM BTP a obtenu un palmarès 
d’exception avec : 
 
Septembre 2023 : les apprentis décrochent la 3e place du tournoi 
national de rugby à Blois !
Les apprentis ont eu l’opportunité de participer au tournoi 
national de rugby de l’ANDSA et ont fièrement soulevé la coupe ! 
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Les coordonnées de la FRTP Île-de-France
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